

Nancy le 2<sup>e</sup> Février 1907.

75

Mon cher cher ami

qui m'ont sa mère  
les deux dernières  
années qui a été aussi

Votre bonne lettre du 6 m'est arrivée ici à peu  
près au moment où j'allais partir pour faire les  
petites réunions du Carnaval avec mon collègue à  
Tellekirk, et malgré le retard que m'inspiraient mes  
retards antérieurs, j'ai dû attendre mon retour pour me  
écrir à l'issue. De fait je suis rentré cette dernière nuit  
de cette rapide expédition dans ~~un~~ pays aussi superbe  
que son flanc montagneux de neige que sous la vallée  
comme dont j'en avais vu paré à l'automne,  
malheureusement peu perceptible en cette saison où  
il faut se contenter du corps d'ail un peu lontain  
à moins de braver le brouillard et le froid pour voir  
quelques points de glace sur le lac de Constance, comme  
je l'ai fait, ou de ces jours pour la distribution de nos fils.  
J'ai rencontré à Tellekirk, avec beaucoup de plaisir, le  
bon Ballydia, le Grosbille dont j'apprécie toujours plus  
le robuste bon sens et le calme judiciaire. Il était  
venu, comme moi, voir son fils Emile, à peine plus âgé  
que mon Thérèse, et son camarade de classe et de division.

Je vous prie de me faire savoir si vous avez reçu ma  
lettre de l'Automne dernière, et si vous avez pu lire  
la partie relative à mon voyage à Tellekirk.

Le Génie

Vous aviez trouvé là deux garçons florissants de santé  
endurcis et fortifiés encore par les journées violentes et  
nudacieuses que facilite un suchet et interminable hiver,  
dont il semble d'ailleurs, si j'en juge par ma  
expérience personnelle, que l'on sente moins péniblement  
la rigueur en ces régions montagnardes que dans  
les plaines de notre Est français. Au point de vue  
du travail et de la formation morale, je suis pour  
ma part très-satisfait des résultats que je constate  
chez Thérèse ; il est vrai que sa nature s'accorde très  
au mieux, du régime discipline et méthodique, que  
lui imposa la pension, même ampliée par la  
"Gemeinschafft" des Allemands du Sud, et qu'il se  
trouve un peu démontagé par là de la pression  
des affections et donc une suffisante paix intérieure. Ce  
qui manque le plus, par contre, c'est au point de  
vue intellectuel, du moins la formation française,  
dont les lacunes pourraient, en fin de compte, occasionner  
un retard difficile à rattraper. Aussi sommes-nous  
peupliers, ma femme et moi, sur l'opportunité d'en  
gagner une ou deux années de Fribourg, à partit de la rentrée du  
prochain automne. Ce qui pourtant nous fait pencher  
vers cette prolongation, c'est surtout la nécessité

de toute formation et instruction religieuses solides, qui  
nous paraît nécessaire de quelque côté que nos regards  
soient tournés vers le ciel. Les catéchismes parisiens  
sont toutefois adaptés à un minimum extrêmement indigent  
et je ne crois pas que, par ailleurs, on trouve dans ce  
point de connaissances bien confortantes. Si cette conclusion  
se confirme chez nous, je crois bien que nous nous dirigerons  
vers l'Allemagne à une nouvelle époque d'une manière  
d'autant plus sûre qu'il en résultera un véritable avancement au niveau de  
France, et qui ne se manifestera pas d'ailleurs de mal bénis rebondissement.

Mais je ne sais pourquoi je me parle de toutes ces  
choses, qui ne peuvent me intéresser maintenant que mes  
grands garçons aient déjà au bout de leur vie l'échelle,  
je souhaite seulement que leur exemple fût suivi par  
mes petits. Hélas ! je sais avec bonheur de ses perspectives  
toujours aux prises pour le service des moins avec des  
difficultés de première élongation, dont la fin ne s'annoncent pas.  
Toutefois au moins attendrai moins longtemps. Je passe.

Vous n'avez pas fait bon plaisir en m'apprenant  
que Scotlandia était des meilleures œuvres de l'école  
d'aménagement tout à fait recommandables pour vos exigences. Celle-ci son  
dominante, ni son style, ni sa manière de faire et pratique de  
chose en sont, d'ailleurs, pour m'inconvénient. Mais comme

Le succès reste encore la meilleure justification de ce  
nouvel effort, il y a bien lieu d'en féliciter chaleureusement  
les co-sociateurs, et c'est ce que j'ai fait en adressant  
de suite ma tribut d'admiration et de reconnaissance à  
nos frères décolonisés. Vous me permettrez bien de vous exprimer les  
véraces sentiments : on jure d'ont pas que nos frères  
ont pris une bonne part, comme les précédentes, de cette  
dernière tentative, forte au milieu d'une situation presque  
discapacité d'un résultat qui elle n'a pas atteint au bout de  
ses efforts, pour se développer normalement par la suite  
et que nos frères ne tardent pas à trouver aussi les  
moyens de réaliser une organisation financière adéquate aux  
besoins à satisfaire, et n'attendent pas à ce que notre frère  
ne soit pas plus des premiers dans cette démarche que dans  
les précédentes. Mais pourvu que le mouvement soit bien  
lancé, de façon à imposer un arrêt à son déroulement.  
J'observe aussi avec beaucoup d'intérêt le mouvement  
d'Idris qui nous renseigne en matière de publications. J'entrevois  
surtout admire son bel article de tout caractère sur le  
Bulletin législatif. Mais il faudra que si  
notre frère l'arrête aussi vite de la même manière  
dont j'ai moi-même arrêté la partie  
de notre confrérie à sortir de notre liturgie sans  
laquelle nous serions dans un état de mort.